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отчетно-выборная комсомольская 
конференция института. Более 
чем шеститысячный отряд ком- 
сомольцев-политехников прислал 
своих делегатов на этот смотр 
боевых сил комсомолии инсти
тута.

Инженерам— экономические знания

НА С Н И М КЕ: участников со
вещания приветствует предста
витель Министерства высшего и 
среднего специального образова
ния СССР В. Ф. Немцев.

Р Е Ш Е Н И Е  основной экономи
ческой задачи, поставлен

ной съездом КПСС. —  создание 
материально-технической базы 
коммунизма —  требует коренно
го улучшения экономического об
разования студентов втузов.

Будущие инженеры должны об
ладать глубокими знаниями тех
ники и экономики производства.. 
На любом участке работы —  на 
-■заводе, на электростанции, на 
строительстве, в конструкторском 
бюро и в научно-исследователь
ских лабораториях, инженер при 
решении технических вопросов 
'•обязан экономически обосновывать 
целесообразность намечаемых ме
роприятий.

На XXII съезде КПСС Н. С. 
Хрущев указал на необходимость 
того, «...чтобы любой производ
ственно-технический проект рас
сматривался и утверждался лишь 
Л'ри серьезном обосновании его 
экономической эффективности».

Экономическая подготовка бу
дущих командиров производства 
осуществляется во втузах путем 
изучения курса экономики соот
ветствующей отрасли промышлен
ности и курса организации и пла
нирования предприятия.

Немаловажное значение в по
вышении экономических знаний 
студентов имеют также разработ
ка курсового проекта по органи
зации и планированию производ
ства и экономическое обоснование 
дипломных проектов.

Улучшению постановки курсо
вого и дипломного проектирова
ния по экономике и организации 
производства было посвящено со

званное впервые межвузовское 
совещание, происходившее в на
шем институте 22— 24 марта 
1962 года, в котором приняло 
участие 320 человек, представ
лявших 157 вузов Ленинграда, 
Москвы, Украины, Урала, Сиби
ри, Грузии, Литвы и других рай
онов страны.

Вступительным словом совеща
ние открыл проректор института 
проф. Н. X. Дьяченко. Он призвал 
всемерно расширять связи между 
экономистами и техническими ка
федрами с̂  целью улучшения эко
номической подготовки инженеров 
и обеспечения экономической эф
фективности разрабатываемых 
технических проблем.

В работе пленарных и секцион
ных заседаний принял активное 
участие заместитель начальника 
методического управления Мини
стерства высшего и среднего сне- |  
циального образования СССР 
В. Ф. Немцев. Он отметил в своих 
выступлениях необходимость ко
ренного улучшения экономическо
го образования будущих инжене- х 
ров как путем перестройки учеб-1 
ных программ в соответствии с 1 
решениями XX II съезда КПСС, 
увеличения количества часов на 
читаемые курсы, обеспечения 
учебниками и методическими по
собиями по курсовому и диплом
ному проектированию так и пу
тем сокращения числа студентов 
на каждого преподавателя-кон- 
сультанта по курсовому проекти
рованию (не более 50 студентов).

На совещании было заслушано 
57 докладов. В докладах и вы
ступлениях на секциях было от
мечено, что за последние годы 
втузы страны достигли известных 
успехов в постановке курсового 
проектирования по организации 
и планированию производства и 
экономическому обоснованию дип
ломных проектов.

В большинстве втузов имеют
ся методические пособия и инст
руктивные указания, а также ис
ходные и нормативные материа
лы по выполнению курсовых 
проектов и экономическому обос
нованию дипломных проектов. В 
ряде втузов курсовой проект (ра
бота) тесно увязывается с чи
таемыми курсами и курсовыми 
проект&ми по снежным дисцип
линам.

Во многих дипломных проектах 
вопросы экономики и органи
зации увязываются с решением 
технических задач и отражаются 
во всех разделах или главах 
проекта.

В то же время в постановке 
курсового проектирования и эко

номическом обосновании диплам-

ных проектов имеют еще место 
следующие недостатки.

В некоторых втузах отсутст
вует курсовой проект, в учебных 
планах вечерних факультетов 
встречается как исключение; в 
курсовых проектах мало подлин
но творческой работы, узок круг 
вопросов. Имеет Место плохая 
обеспеченность втузов прейску
рантами, справочниками технико- 
экономических нормативов; раз
нобой в системе зачета по курсо
вым проектам (зачет с оценкой, 
зачет без оценки, без зачета).

Как правило, за преподавате
лями закрепляется слишком боль
шое число студентов (100— 120 
человек).

Не во всех дипломных проек-

НА С Н И М КЕ: выступает пред
седатель оргкомитета совещания 
доцент С. А Соколицын.

НА С Н И М КЕ: идет пленарное заседание.

тах вопросы экономики и органи
зации тесно увязываются с ос
новной темой. Отсутствует эконо
мическое сопоставление вариан
тов; не установлена форма уча
стия кафедр экономики и орга
низации в руководстве преддип
ломной практикой и при длитель
ной стажировке студентов в про
мышленности. Отсутствуют еще 
типовые методические пособия по 
специальностям. В ряде втузов в 
учебную нагрузку преподавате
лей включается количество ча
сов меньшее, чем предусмотрено 
по норме.

Не во всех ГЭКах имеются 
представители кафедр экономики 
и организации производства, а 
при общей оценке дипломного 
проекта не всегда принимается 
во внимание уровень экономиче
ских знаний дипломанта.

В докладах и выступлениях 
освещался опыт постановки кур
сового и дипломного проектиро
вания, вносились конкретные 
предложения по улучшению это
го дела. По ряду вопросов раз
вернулась дискуссия. В частно
сти, на машиностроительной сек
ции по тематике и содержанию 
курсовых проектов ряд участни
ков совещания отстаивал ту точ
ку зрения, что курсовой проект 
по своему содержанию должен 
быть комплексным, т. е. он дол
жен включать в себя вопросы ор
ганизации производства, техни
ко-экономического и оперативно
календарного планирования. Не
которые товарищи, наоборот, счи
тают, что темой курсового проек
та может быть отдельный раздел 
и даже отдельный вопрос читае- 

' мого курса. Большинство высту
павших отстаивало первую точ

ку зрения.
Вызвал дискуссию вопрос об 

объеме и содержании экономиче
ского обоснования дипломных 
проектов. Ряд товарищей считает, 
что экономическое обоснование 
дипломного проекта должно про
изводиться по ограниченному 
кругу вопросов, а в конструктор
ских дипломных проектах необя
зательно разрабатывать органи- 
зациснно-плановые вопросы.

В результате обмена опытом 
участники совещания приняли 
ряд предложений по коренному 
улучшению курсового проектиро
вания по экономике и организа
ции производства и экономиче
ского обоснования дипломных 
проектов студентов.

К  числу наиболее важных из 
них относятся следующие. Сове
щание считает, что курсовое про
ектирование по экономике и ор
ганизации производства и эконо
мическое обоснование дипломных 
проектов должны являться обяза
тельными при всех видах обуче
ния (днеЕного, вечернего и заоч
ного). Курсовой проект должен 
иметь своей целью не только за
крепление, но и развитие навы
ков самостоятельной творческой 
работы и обеспечить освоение 
студентами методов технико-эко- 
номических и плановых расчетов.

Курсовой проект должен ох
ватывать вопросы организации 
производства и труда, технико 
экономического и оперативно-ка- 
лендарного планирования в ос
новных и вспомогательных цехах 
и хозяйствах. При этом признает
ся весьма желательным исполь
зование в качестве исходных 
данных конкретных материалов 
предприятия, а также выполне
ние проектов на реальные темы.

В качестве типовых тем долж
ны быть задания по организации 
и планированию цеха, отделения, 
пр е дметн о-зам кнутьгх у частко в 
поточных линий и т. д. в соот
ветствии со специальностью. Кур
совой проект должен состоять из 
расчетных таблиц, графического 
материала и пояснительной за
писки.

Основной задачей экономиче
ской части дипломных проектов 
является технико-экономическое 
обоснование проектируемого объ
екта и его народнохозяйственное 
значение, сравнение вариантов 
и обоснование принципиальной 
схемы и выбранного технологиче
ского процесса изготовления про
ектируемого образца, планирова
ние подготовки производства и 
определение себестоимости изго
товляемого нового изделия.

В выдаче задания на диплом
ное проектирование должен уча
ствовать представитель кафедры 
экономики и организации произ
водства, который в дальнейшем 
оказывает консультацию студен-

После доклада Петра Зубаре
ва, секретаря комитета ВЛКСМ 
института, выступили 20 чело
век, обсуждая важнейшие сторо
ны деятельности комсомольцев 
вуза.

Конференция избрала новый 
состав комитета комсомола инсти
тута, сократив число членов ко
митета, для большей оператив
ности руководства, вдвое.

Конференция дала наказ деле
гату XIV съезда комсомола.

Материалы с конференции бу
дут помещены в следующем но
мере.

Преподаватели 
на заводе

Преподаватели кафедры поли
тической экономии 21 марта по
бывали на заводе «Красная заря». 
Здесь они сначала заслушали 
сообщение об итогах работы за
вода за прошлый год и о задачах 
на будущее, а затем сами высту
пили с лекциями перед рабочими 
и ознакомились с некоторыми 
про из в од ств е нн ы м и пр оцессами 
непосредственно в цехах.

Интересные данные привел 
заместитель главного технолога 
завода Л. К. Кранишшский. Он 
сообщил, что завод «Красная 
заря» выпускает автоматические 
телефонные станции, которые не 
только используются в нашей 
стране, но и Поступают за гра
ницу. Перед коллективом пред
приятия стоит задача значитель
но увеличить производство как 
уже освоенных, так и АТС новых 
конструкций.

Справившись с производствен
ной программой 1961 года, кол
лектив завода выполнил план по 
выпуску товарной продукции на 
102 процента. Затраты на рубль 
товарной продукции снижены на 
3,5 процента, достигнуты опре
деленные успехи и по другим по
казателям плана. Товарищ Кра- 
пивинский ответил на вопросы 
преподавателей.

После беседы, которая состоя
лась в парткоме завода, препо
даватели пошли в цехи, где вы
ступили с лекциями. Об итогах 
мартовского Пленума ЦК КПСС, 
вскрывшего новые резервы раз
вития сельского хозяйства, рас
сказали в своих выступлениях 
доценты А. 41. Сибирев, А. В. Не- 
ценко и ассистент Л. М. Девят
кин. С лекциями о создании ма
териально-технической базы ком
мунизма выступили доцент В. А. 
Найдин и старший преподаватель 
Н. А. Виноградова. О главном ус
ловии строительства коммуниз
ма —  повышении производи
тельности труда рассказала в 
своей беседе старший препода
ватель К. Н. Капустина. Стар
ший преподаватель Н. С. Ата
маненко раскрыл условия пере
хода к коммунистическому прин
ципу распределения.

Все выступления преподавате
лей были выслушаны с боль
шим интересом.

Коллективный выход препо- 
1авателей кафедры политэконо-

ными примерами, 
жизни.

Н. АТАМАНЕНКО,
старший преподаватель

мии поможет ооогатить лекции по 
ту-дипломанту. Совещание едино-Ь:|олитэкономии фактами, конкрет- 
душно признало необходимость ньши примерами, взятыми из 
издания типовых методических 
пособий по отраслям промышлен
ности, а также издания справоч
ных материалов. Наряду с этим 
признано необходимым регламен
тировать нагрузку преподавате
лей как по курсовому, так и по 
дипломному проектированию.

Успешное решение повышения 
экономического образования сту
дентов технических специально
стей в значительной степени за
висит от усиления внимания к 
экономике ректоров и техниче
ских кафедр втузов.

Доцент И. ОЛЕНЕВ

1 апреля -  
«День гидротехника» 

Материалы, посвященные 
этому дню, читайте на II 

и III полосах



П О Л И Т Е Х Н И К

э н е р г и ю
Большие перспективы

Плакат студента ГТФ  Ю. Коненкова

Конференция гидротехнического факультета
В Доме ученых в Лесном се

годня закончилась научно-техни
ческая конференция, посвящен
ная задачам гидротехников в 
выполнении решений XX II съез
да КПСС. Она продолжалась три 
дня.

Ежегодные конференции, на 
которых преподаватели и науч
ные сотрудники кафедр и пригла
шенные специалисты выступают 
с докладами и сообщениями, ста
новятся традицией факультета. 
Хотя год, прошедший со времени 
предыдущей конференции, —  
срок небольшой, многие работни
ки кафедр закончили за это вре
мя свои новые научные иссле
дования, результаты которых и 
представят на обсуждение широ
кого круга специалистов-гидро- 
техников.

В работе конференции, открыв
шейся вступительным словом де
кана факультета доцента Н. В. 
Зарубаева, приняли активное 
участие и старейшие работники 
факультета —  профессора П. Д. 
Глебов, И. И. Леви, Р. Р. Чугаев, 
Д. С. Щавелев, 10. И. Ягн и дру
гие, а также молодые ученые —  
ассистенты, научные сотрудники, 
аспиранты. Темы докладов раз
ные, но задача общая —  повы
шение теоретического уровня 
многогранного инженерного гид
ротехнического мастерства и на
правление его к высокой цели 
построения материально-техниче

ской базы коммунизма в нашей 
стране.

Обмен опытом работы, взаим
ная критика и помощь —  важ
нейшие стимулы прогресса нау
ки и техники. Чтобы сделать об
суждение проблем гидротехниче
ского строительства всесторон
ним, в конференции приняли уча
стие не только сотрудники ЛПИ 
и родственных вузов, но и ра
ботники научных институтов, 
строек, проектных и других ор
ганизаций. В числе последних 
выступили с докладами замести
тель председателя Госводхоза Со
вета Министров РСФСР Н. А. Зо
рин, ведущие специалисты с про
изводства —  Герой Социалисти
ческого Труда, главный инженер 
проекта Волжской ГЭС им XXII 
съезда КПСС д. т. н. А. В. Михай
лов, чл.-корр. АСиА СССР А. Ф. 
Васильев (Ленгидэп), инже
неры А. Н. Зейлигер (ЛОТЭП), 
Г. И. Строков (КиевГЭСстрой), 
А. К. Кривов (Гидроречтранс), 
Ф. И. Емельянов, И. И. 
Битюков, М. М. Киммельман, 
Л. Д. Курятов (Волгоградгидро- 
строй) и другие.

Всего на конференции обсуж
дено свыше 40 докладов. В до
кладах освещаются все основные 
специальности гидротехнического 
строительства —  энергетическая, 
сельскохозяйственная и транс
портная. Обсуждение докладов 
происходило на пленарных засе

даниях и на четырех секциях 
гидротехнических сооружений, 
гидравлики и гидрологии, инже
нерных конструкций и сопротив
ления материалов, механики 
грунтов.

Профессор А. МОЖЕВИТИНОВ, 
председатель организацион
ной комиссии

В прошлом году наш факуль
тет отмечал первый день гидро
техника. С тех пор произошло 
много событий. Новая Программа 
КПСС открыла путь к успешно
му строительству коммунистиче
ского общества. В создании ма
териально-технической базы ком
мунизма' большая роль принадле
жит энергетике и комплесному 
использованию водных ресурсов 
в интересах успешного развития 
всех отраслей народного хозяйст
ва. В конце прошлого года на 
полную мощность заработала 
крупнейшая в мире Волжская 
ГЭС им. XX II съезда КПСС, а не
сколько позже сдана в эксплуа
тацию самая мощная на Днеп
ре —  Кременчугская ГЭС.

Большую радость испыты
вал весь наш коллектив, когда 
стало известно, что двум наших 

' питомцам —  Андрею Васильеви- 
; чу Михайлову, бывшему главно
му инженеру проекта Волжской 
ГЭС им. XX II съезда КПСС, и 
Дмитрию Александровичу Кузне
цову, руководившему проектом 
Кременчугской ГЭС, —  присвое
но высокое звание Героя Социа
листического Труда, а многие 
награждены орденами и медаля
ми.

Велика потребность в кадрах 
инженеров-гидротехников. Учи-, 
тывая это, осенью прошлого года 
был увеличен контингент приема 
на I  курс до 175 человек и на
чато обучение на вечернем фа
культете. Наш факультет, отве; 
чая на новые направления в про
ектировании и строительстве, ор
ганизовал обучение по двум но
вым специализациям. Это комп
лексное использование водных 
ресурсов и устойчивость и проч
ность сооружений и их основа
ний. Студенты IV  курса, желаю
щие заниматься на этих специа
лизациях, с осени 1961 года бы
ли выделены в самостоятельные 
группы.

Возможно, что в дальнейшем 
нам удастся создать специализа
цию по судоремонтным и судо
строительным предприятиям, а 
также по автоматизации и меха
низации гидротехни ч е с к о г о 
строительства.

Расширилась тематика науч
ных исследований кафедр фа
культета. В центре внимания —  
работы для Нурекской, Вилюй- 
ской, Красноярской, Череповец
кой, Хантайской и других гид
ростанций. По-прежнему ведутся

Б ы с т р о  и д е ш е в о
XX II съезд КПСС поставил пе

ред гидрогехниками-строителями 
большую и ответственную зада
чу —  строить крупные центры 
энергетики быстро и дешево.

Одним из основных условий 
удешевления гидротехнического 
строительства является введение 
наиболее совершенных конструк
ций сооружений. Арочные пло
тины в этом отношении являют
ся наиболее экономичными, бла
годаря тому, что почти полностью 
передают горизонтальную нагруз
ку от воды на берега.

Несмотря на значительные 
преимущества перед другими ти
пами, арочные плотины в Совет
ском Союзе не нашли еще широ
кого применения при строитель
стве гидроузлов (к настоящему 
времи у нас построены всего две 
арочные плотины: Черчельбиль- 
ская высотой 58 м в 1937 г. и 
Ладжанурская высотой 70 м в 
1960 г.). Это объясняется тем, 
что у нас в первую очередь ос

ваиваются равнинные реки Ев
ропейской части СССР и Запад
ной Сибири для их комплексного 
использования: развития сети 
водных путей, орошения, водо
снабжения, энергетики и т. п. 
При этом из-за геологических и 
топографических условий не 
представлялось во з м о ж н ы м 
строить арочные плотины.

В дальнейшем крупное энерге
тическое строительство распро
странилось на Дальний Восток, 
Восточную Сибирь, предгорные и 
горные районы Казахстана, сред
неазиатских и закавказских рес
публик. Перед нашими гидротех
никами встала сложная задача 
строительства арочных плотин 
большой высоты в тяжелых кли
матических условиях. Задача ус
ложнялась еще тем, что в тече
ние последних 20— 30 лет у нас 
не велось крупных исследований 
в области строительства арочных 
плотин.

За последние 5— 10 лет, бла-

важные исследования для Асуан
ской плотины.

В  три раза по сравнению с 
прошлым годом возросло число 
аспирантов. В  1962 г. должны 
быть закончены две доктор
ские и 3 кандидатские диссерта
ции.

Воодушевленные решениями 
XXII съезда КПСС профессора и 
преподаватели взяли на себя со
циалистические обязательства.

Совсем недавно 114 молодых 
специалистов получили путевки в 
жизнь. 75 дипломантов защитили 
свои проекты на «отлично», при
чем не было поставлено ни од
ной удовлетворительной оценки, 
что свидетельствует о возросшем 
качестве дипломного проектиро
вания.

Однако значительно хуже об
стоит дело с успеваемостью, осо
бенно на I I  и IV курсах. Итоги 
зимней экзаменационной сессии 
неутешительны. Общественные 
организации факультета должны 
принять самые решительные ме
ры.

На факультете работает мето
дическая комиссия, которая в 
первую очередь рассмотрит учеб
ные планы на будущий год к 
разработает конкретные меропри
ятия по улучшению всего учебно
го процесса. Необходимо тщатель
но увязать между собой отдель
ные курсы, ликвидировать повто
рение в различных программах и, 
серьезно проанализировать бюд
жет рабочего времени студентов. 
Предстоит большая работа по со
вершенствованию как программ, 
так и существующих учебных 
планов.

Впереди много сложных, но 
весьма интересных задач. Встре
чая «День гидротехника», весь 
коллектив ГТФ приложит все 
усилия, чтобы еще более активно 
участвовать в осуществлении 
грандиозной программы исполь
зования водных ресурсов.

Доцент Н. ЗАРУБАЕВ,
декан ГТФ

годаря усилиям проектных, на
учных и учебных институтов, 
была проведена большая работа по 
исследованию и проектированию 
арочных плотин. Наши инжене
ры и ученые, учитывая большой 
зарубежный опыт, развили его. 
усовершенствовали методику рас
чета, разработали методы произ
водства работ, которые отвечают 
,чашим специфическим условиям 
строительства, предложили прин
ципиально новые конструкции.

Это позволило составить про
екты таких уникальных плотин, 
как Ингурская на р. Ингури— вы
сотой 300 м, Нурекская на реке 
Вахт — высотой 287, Чернейская 
на р. Сулак —  высотой 230 м, 
Саянская на р. Енисее —  высо
той более 200 м, и ряд других.

В настоящее время наши гид
ротехники приступают к осуще-' 
ствлению проекта самой высокой 
в мире арочной плотины на р. 
Ингури. Уже начаты подготови
тельные работы в створе буду
щей плотины; в строительстве ее 
принимают активное участие и 
ученые нашего факультета. Так, 
например, кафедра инженерных 
конструкций, которой руководит 
доц. П. И. Васильев, принимала 
участие в составлении техниче
ских условий и норм на проекти
рование плотины и провела рас
чет напряженного состояния пло
тины ‘от- температурных воздей
ствий.

С. КУЗЬМИН,
ассистент -
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р е к - н а  службу  коммунизму!
Где работают выпускники- 

гидротехники?
Талсой вопрос мы задали за

местителю декана факультета, 
А. Я. Головину.

Ниже мы помещаем его ответ.
— Вы знаете, что всего факуль

тет окончило более 4000 тыс. че
ловек. Конечно, трудно выяс
нить, как сложилась жизнь всех 
выпускников, где они работали и 
работают. Но можно с уверен
ностью сказать, что на всех 
крупнейших гидротехнических 
строительствах, в проектных и 
научно-исследовательских инсти
тутах имеются наши питомцы.

Они трудятся в Красноярске, 
Братске, Иркутске, на Бухтар- 
минской, Мамаканской и других 
ГЭС, не говоря уже о Ленинграде 
и Москве, где имеются целые 
коллективы наших учеников. Ус
пешно они .работают и на нашем 
факультете. Это заслуженный 
деятель науки и техники РСФСР 
проф. П. Д. Глебов (выпуск 
1923 г.). Герой Социалистиче
ского Труда, лауреат Государст
венной премии профессор И. А. 
Фелимонов, профессор Б. Д. Ко- 
чановский (выпуск 1919 г.), 
профессор 10. И. Ягн (выпуск 
1921 г.), профессор И. И. Леви 
(выпуск 1924 г.), профессор
А. И. Белов (выпуск 1923 г.) и 
многие другие.

Наши выпускники возглавляли 
и возглавляют крупнейшие

строительства и проектные орга
низации, работают консультанта
ми за пределами нашей стра
ны и т. д.

В послевоенные годы факуль
тет подготовил немало специа
листов для стран народной де
мократии.

А вот некоторые результаты 
последних распределений. Выпуск
ники Инюшин (1959 г.), Козлов
ский, Гуттаковский (1960 г.) и 
другие работают на монтаже са
мых крупных в мире гидроагре
гатов на Братской ГЭС. ’

Группа комсомольцев факуль
тета во главе с бывшим секрета
рем Барановым по собственной 
просьбе была направлена на 
строительство в Голодную степь. 
Студенты ХреноЕа, Малумбеков, 
Иванов, Мигдальский и др. поеха
ли на строительство в Примор
ский край. В Сибирском отделе
нии АН СССР успешно трудятся 
выпускники факультета Картелев 
и Свиркуновский.

В  заключение я хочу отме
тить, что, где бы ни работали на
ши питомцы, везде они вносят 
большой вклад в технический про
гресс, занимают ведущее положе
ние в гидростроительстве и науч
ных исследованиях.

Интервью взял ассистент 
И. КОНСТАНТИНОВ

На снимке: сварка арматуры шлюза Бухтарминской ГЭС,

Н А У Ч Н А Я  Р А Б О Т А  К А Ф Е Д Р Ы
Кафедра оснований, фундамен

тов и подземных конструкций, 
обладающая одной из лучших в 
стране лабораторий механики 
грунтов, ведет наряду с учебной 
работой значительные научные

Н А Ш Е  Н Т О
Состоявшаяся 28 февраля —  

1 марта конференция студенче
ского научно-технического обще
ства ГТФ характеризует расту
щий интерес гидротехников к 
сложным теоретическим вопро
сам, имеющим важное практиче
ское значение. Свидетельством 
тому является, например, доклад
А. Гиргидова «Расчет напорной 
системы Мингечаурской ГЭС на 
ЭВМ Урал-1» или доклад Л. Тра
пезникова «О расчете темпера
турных напряжений в блоках 
массивных бетонных плотин».

На конференции были пред
ставлены такие интересные до
клады по результатам экспери
ментальных работ в лаборато
риях, как, например, доклад сту
дентов I I I  курса М. Холмского и 
М. Черняка «О гашении энергии 
за трубчатыми водовыпусками». 
Итоги конференции были бы 
вполне удовлетворительными, ес
ли бы в ее работе основное уча
стие принимали студенты не 
старше V курса, не дипломанты.

Сейчас перед НТО факультета 
стоит определенная задача —  
превратиться в действительно 
массовую организацию, опира
ющуюся на студентов I I — V кур
сов.

Решению этого вопроса было 
посвящено собрание студентов, 
работающих в лабораториях (их 
у нас около 50 человек, а может 
работать до. 80) совместно с уче
ным советом факультета. Высту
павшие на . собрании отмечали, 
что студенты, работающие в ла
бораториях, должны являться 
опорой для создания кружков 
НТО при кафедрах, из их числа 
уже сейчас необходимо готовить 
докладчиков на конференцию бу
дущего года.

Еще в прошлом семестре со
вет НТО приготовил для студен
тов различных курсов и специ
альностей темы, и мы надеемся, 
что студенты, особенно младших 
курсов, проявят интерес к этим 
темам. В этом году НТО факуль
тета будет принимать участие в

конкурсе лучших студенческих 
работ в институте, лучшие док
лады будут опубликованы в 
сборнике ЛПИ.

Работа НТО на факультете ве
дется еще по двум направлениям: 
это активная работа бюро техни
ческого перевода, -возглавляемого 
студентами 10. Коненковым, и 
затем организующееся конструк
торское бюро, которым руководит 
Дима Яшкуль. Студенты IV — V 
курсов проявляют большой инте
рес к организации нашего КБ, 
которое в основном должно ра
ботать по заказам от кафедр на 
проектирование приборов и стен
дов для научных исследований.

В заключение хочется доба
вить, что успешная работа НТО 
факультета полностью зависит от 
степени заинтересованности сту
дентов в углублении и расшире
нии знаний по специальности и 
в развитии инженерного кругозо
ра.

Л. ХОБАЧЕВ,
студент
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БЮ РО Т Е Х Н И Ч Е С К И Х  ПЕРЕВОДОВ

На гидротехническом фа
культете по инициативе ком
сомольцев создано бюро тех
нических переводов. Это бюро 
проводит большую работу по 
переводу технических статей с 
английского, немецкого и 
французского языков, чем ока
зывает большую помощь ка
федрам.

На снимке: заведующий 
бюро технических переводов 
студент Юрий Коненков (сле
ва) и его заместитель студент 
Юрий Тимофеев обсуждают 
план работы.

исследования как общего харак
тера, так и по заданиям отдель
ных строительств. В настоящее 
время кафедра проводит научно- 
исследовательскую работу для 
важнейших гидростанций, строи
тельство которых намечено XXII 
съездом КПСС: Нурекской и Ви- 
люйской. Первая возводится в 
знойной Таджикской республике, 
вторая —  на Крайнем Севере.

Каменно-набросная, с земля
ным ядром, Нурекская плотина 
будет самой высокой в мире: ее 
высота достигнет 300 метров и 
превысит высоту стоэтажного до
ма. Перед кафедрой стоит почет
ная и ответственная задача —  
провести специальные методиче
ские исследования компрессион
ных свойств сжатого большим 
давлением грунта и разработать 
соответственные методы расчета 
деформируемости, прочности и 
устойчивости в любые характер
ные моменты времени возведения 
и экспуатации такой «сверхвы
сокой» плотины. Особые затруд
нения при разработке этих вопро
сов возникают в связи с тем, что 
земляная, противофильтрационная 
часть плотины —  ядра —  будет 
возводиться из местных лессо
вых грунтов, отличающихся по
вышенной уплотняемостыо и про- 
садочными свойствами.

В  этой работе принимают уча
стие ассистент И. М. Васильев 
(отв. исполнитель), старший "пре
подаватель А. Г. Соколов, инже
нер Я. Булатов и студенты 
И. Клячко, В. Горностаев, А. 
Слуцкая и др.

Не менее трудная задача стоит 
перед коллективом кафедры в 
связи со строительством Вилюй- 
ской плотины. Высотой около 75 
метров, она будет состоять из ка
менной наброски, прикрытой 
земляным противофильтрацион- 
ным экраном. Для этого экрана 
в районе строительства не оказа
лось пригодных грунтов. Однако 
в результате тщательных лабо
раторных и полевых исследова
ний, проведенных кафедрой, бы
ло установлено, что имеющиеся 
на месте карьеры грунта после 
искусственного их перемешива
ния становятся вполне пригод
ными для устройства экрана.

Кафедра должна также решить 
вопрос и . о .  методе возведения 
земляного, экрана не Только в

летнее время, из талого грунта, 
но и при умеренно отрицатель
ной температуре, из мерзлого 
грунта. Основными исполнителя
ми по этой работе являются ин
женеры Г. Т. Трунков, Г. Я. Бу
латов и студенты Б. Стрелков,,
В. Чернявский и др.

Недавно ответственный испол
нитель по этой теме Г. Т. Трун
ков выехал на место строитель
ства Вилюйской ГЭС для оконча
тельной полевой проверки на 
специально построенной большой 
модели плотины (высотой около 
12 м) разработанного кафедрой- 
способа послойной укладки «на
сухо» мерзлого грунта из буртов 
с последующим его промачива- 
нием в теплое время.

В  аналогичных условиях будет 
находиться и строительство на 
Крайнем Севере Хантайской пло
тины, к составлению проекта ко
торой приступила проектная ор
ганизация. По этой плотине кол
лективу кафедры предстоит ре
шать почти такие же вопросы, 
как и для строительства вилюй
ской плотины.

Учитывая все увеличивающее
ся применение сборных относи
тельно легких железобетонных 
сооружений гидростанций (строи
тельство Киевской ГЭС), при ко
торых сильно возрастет влияние 
на основании динамических фак
торов, группа сотрудников ка
федры под руководством доц. к, 
т. н. П. Л. Иванова приступила 
к широкому изучению прочности 
грунта при динамических воз
действиях. Много сил и энергии 
прикладывает к выполнению на
учных работ лаборантский состав 
кафедры, во главе со ст. лабо
рантом Т. А. Барышевой.

Научная работа кафедры и ее 
связь с производством несомнен
но помогают ей вести учебные за
нятия со студентами на высоком 
уровне знаний в области механи
ки грунтов, оснований и фунда
ментов; нет ни одной научной 
работы, проведенной кафедрой за 
последние 12 лет, результаты 
которой в той или иной мере не 
были бы использованы препода
вателями кафедры в учебных за' 
нятиях со студентами.

Велика и несомненна польза 
научной связи нашей кафедры с - 
производственными организация
ми...........

Доцент Д. ТАРТАКОВСКИЙ
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\ л  ВАН ИВАНОВИЧ Кириллов
* *  родился в 1902 году в 

Ленинграде, в семье врача. Сем
надцати лет он начал трудовую 
деятельность сборщиком-механи- 
ком на заводе «Красный летчик».

Окончив в 1924 году Ленин
градский технологический инсти
тут им. Ленсовета, он поступает 
на Металлический завод, который 
в то время выпускал первую 
после Октябрьской революции па
ровую турбину. С тех пор вся 
деятельность И. И. Кириллова 
неразрывно связана с отечествен
ным турбостроением. В течение 
семи лет он работает конструк
тором, затем —  начальником от
дела оборудования Ленинградского 
Металлического завода, конструк
тором Кировского завода. В 1932 
году он переходит на работу в 
ЦКТИ. В 1940 году И. И. Ки
риллов защитил докторскую дис
сертацию, а через год ему было 
присвоено звание профессора.

С 1938 года И. И. Кириллов 
является начальником турбинного 
отделения ЦКТИ. Под его руко
водством и при его непосредствен
ном участии институтом в годы 
Великой Отечественной войны 
была проведена большая работа 
по наладке и пуску турбинного 
оборудования многих эвакуиро
ванных на Восток электростан
ций.

В  1947 году И. И. Кириллов 
избирается зав. кафедрой турбино- 
строения Ленинградского политех
нического института имени М. И. 
Калинина, преподавателем кото
рого он был с 1932 года, снача
ла в качестве доцента, а с 1941 
года —  профессора. В 1951 — 
1961 гг. И. И. Кириллов работает 
зав. кафедрой турбостроения 
Брянского института транспорт
ного машиностроения, где под его 
руководством была создана круп
ная научная лаборатория по ис
следованию проточной части тур
бомашин. С 1961 года он снова 
возглавляет кафедру турбино- 
строения нашего института.

И. И. Кириллов является одним 
из ведущих специалистов страны 
в области турбостроения. Его перу 
принадлежит более 80 опублико
ванных научных работ, в том чис
ле 11 книг. Книги и статьи И. И. 
Кириллова широко известны спе
циалистам в области турбострое
ния как у нас в стране, так и за 
рубежом. Его книги по паровым 
турбинам, автоматическому регу
лированию паровых и газовых 
турбин, переведены на немецкий, 
чешский, китайский языки. За 
книгу «Газовые турбины и газо
турбинные установки» Иван Ива
нович награжден золотой ме
далью и ценным призом Выстав
ки достижений народного хозяй
ства СССР.

Под руководством И. И. Кирил
лова лабораториями ЛПИ и БИТМ 
проводится., большая научно-ис
следовательская работа, направ
ленная на повышение экономич

ности паровых и газовых турбин. 
Результаты этой работы имеют 
большое народнохозяйствейное 
значение и внедряются Ленин
градским Металлическим, Киров
ским, Невским заводами, заводом 
«Экономайзер», Харьковским и 
Калужским турбинными, Брян
ским машиностроительным, Лу

ганским тепловозостроительным 
заводами и другими крупнейши
ми предприятиями страны.

И. И. Кириллов ведет большую 
педагогическую работу. Его лек
ции по теории турбомашин, регу
лированию паровых и газовых 
турбин отличаются большой глу
биной, стройностью, читаются на 
высоком научном уровне. Много
численные ученики И. И. Кирил
лова работают на всех турбинных 
заводах, во многих научно-иссле
довательских институтах и вузах 
страны.

И. И. Кирилловым проводится 
большая работа по подготовке 
научных кадров. Его учениками 
являются свыше 20 кандидатов 
наук. В настоящее время он осу
ществляет научное руководство 
шестью аспирантами.

Иван Иванович принимает ак
тивное участие в общественной 
жизни.' Он избирался депутатом 
Брянского городского Совета де
путатов трудящихся, членом Брян
ского областного и председателем

Бежецкого городского совета Об
щества по распространению поли
тических и научных знаний, не
однократно выступал с лекциями 
и докладами на крупнейших тур
бинных предприятиях страны. 
И. И. Кириллов принимает актив
ное участие в работе научно-тех- 
нического общества энергетиче
ской промышленности, является 
членом Комиссии по газовым тур
бинам Академии наук СССР, чле
ном редакционной коллегии жур
нала « Энергомашиностроение ».

За свою научную и педагогиче
скую деятельность И. И. Кирил
лов награжден орденом «Знак По
чета», медалью «За доблестный 
труд», ему присуждена Государ
ственная премия.

Поздравляем И. И. Кириллова с 
60-летием, желаем ему хорошего 
здоровья, счастья, дальнейших 
успехов в его научной и педаго
гической деятельности.

М. БУШУЕВ, С. КАНТОР,
В. БУЛАНИН, К. СТРАХОВИЧ, 
К. СЕЛЕЗНЕВ и другие

а;
20М АРТА  исполняется 60 лет 

со дня рождения и 40 лет 
трудовой деятельности профес
сора, доктора технических наук, 
декана ф изи к о -м ета лл ур г и ч е с к от о 
факультета Алексея Семеновича 
Тумарева.

Жизненный путь Алексея Се
меновича и удивителен, и типи
чен. Родившийся в бедной кре
стьянской семье и с 12 лет по
знавший горькую участь деревен
ского пастуха, Алексей Семено
вич, окончив начальную школу, 
и не мечтал о продолжении об
разования. Но вот грянула Ве
ликая Октябрьская революция, и 
перед пятнадцатилетним Лешей 
Тумаревьгм открылись новые го
ризонты и новые возможности.

Советской стране нужна была 
своя трудовая интеллигенция, 
свои, преданные Советской вла
сти, инженерные кадры. Органи
зуются рабочие факультеты для 
подготовки детей рабочих и бед
нейших крестьян к поступлению 
;з высшие учебные заведения. И 
в(*т в 1920 году А. С. ’Гумарев—  
рабфаковец, а в 1922 году —  
студент Ленинградского политех
нического института.

Еще студентом Алексей Семе
нович обратил на себя внимание 
академика Александра Александ
ровича Байкова своим умением 
четко ставить лабораторные 
опыты, поэтому по окончаний 
института, в 1929 году, он полу
чает от академика А. А. Байкова 
предложение остаться у него 
ассистентам.

С этого момента начинается 
научно-педагогическая деятель
ность Алексея Семеновича. 30 
лет тому назад, в 1932 году, он 
опубликовал свою первую круп
ную научную работу: «Восста
новление окислов с точки зрения 
общей теории диссоциации»..Этой 
работой Алексей Семенович Тума- 
рев как бы заявил, что он будет 
следовать по пути своего учите
ля, разрабатывавшего теорию 
диссоциации окислов при высоких 
температурах. В последующие го
ды Алексей Семенович, непрерыв
но занимается вопросами дис
социации восстановления окислов 
и сложных химических соедине
ний. Кроме упомянутой работы 
им опубликованы такие статьи, 
посвященные данной проблеме: 
«Восстановление окислов твер
дым углеродом», «Восстановление 
сложных химических соединений 
в связи с условиями их диссоциа
ции», «Восстановление окислов 
металлами», «Восстановление 
окислов металлов при повышен
ных давлениях» и т. д.

Своими исследованиями в об
ласти кинетики и механизма 
восстановления сложных химиче
ских соединений при обычных и 
высоких давлениях газовой фа
зы, а также исследованиями ки
нетики и механизма газовой кор
розии жаропрочных сплавов Алек
сей Семенович -сделал значи
тельный вклад в нашу советскую 
металлургию.

В 1938 году за опубликован
ные научные работы ему была 
присуждена ученая степень кан
дидата технических наук без за
щиты диссертации, а в 1950 го
ду он защитил докторскую дис
сертацию, и ему была присужде
на ученая степень доктора тех
нических наук и присвоено уче
ное звание профессора.

Наряду с научной деятельно
стью Алексей Семенович, в те
чение 32 лет ведет педагогиче
скую работу. Сначала —  асси
стентом академика А. А. Байкова. 
Позднее, будучи доцентом, Алек
сей Семенович все чаще заменял 
своего учителя, читая вместо 
него лекции, а затем, после отъ
езда академика А. А. Байкова в 
Москву, самостоятельно читая и 
развивая важнейший для метал
лургов курс теории металлургиче
ских процессов.

С 1948 года- Алексей Семено
вич назначается заведующим ка
федрой общей металлургии.

Научно-педагогическую дея
тельность Алексей Семенович со
вмещает с активной обществен
ной и административной рабо
той. В течение ряда лет, с 1950 
по 1954 год, он был секретарем 
партбюро металлургического фа
культета и проявил себя на этой 
работе, как принципиальный и 
чуткий руководитель и воспита
тель. В 1955 году он был назна
чен деканом факультета и вот 

уже на протяжении семи лет.

возглавляет физико-металлурги
ческий факультет, отдавая ру
ководству факультетом, воспита
нию студентов весь свой опыт, 
все свои знания и энергию.

За научно-педагогическую и 
общественную работу Алексей 
Семенович награжден орденом 
«Знак Почета». Кроме того, он 
награжден медалями «За оборо
ну Ленинграда» и «За доблест
ный труд в Великую Отечест
венную войну».

Шестидесятилетие Алексей Се
менович встречает полный сил, 
энергии и творческих устремле
ний.

В день славного юбилея мы 
желаем Алексею Семеновичу здо
ровья, долгих лет жизни и новых 
успехов в научно-педагогической 
деятельности на благо нашей 
любимой Родины.

Профессора: В. С. СМИРНОВ, 
Ю. В. БАЙМАКОВ, И. И. НА
РЫШКИН, Н. 0. ОКЕРБЛОМ, 
доцент А. И. ЖУРИН, секре
тарь партбюро ФМЕТФ, ст. 
преподаватель И. Н. БОНДИН 
и др.

Спорт на ГТФ
3-е место в смотре-конкурсе 

между факультетами —  вот пода
рок наших спортсменов ко «Дню 
гидротехника».

Это третье место досталось нам 
в упорной борьбе с механиками. 
И лишь высокая успеваемость на
ших спортсменов (4,137 балла) 
закрепила победу.

Хотя наш факультет малочис
ленный, все же мы сумели опере
дить таких «гигантов», как ме
ханики, металлурги и физики.

Мы вполне могли претендовать 
на более высокое место, если бы 
не 4-е место по сбору членских 
взносов. В этом вся вина ложит
ся на спортивное бюро, которое 
вовремя не развернуло работу 
среди студентов. Свою оплошность 
мы постараемся исправить. Хо
чется отметить тех студентов- 
спортсменов, которые многое сде
лали для развития спорта на фа
культете: Э. Нагабат, В. Дмитри
ев, Н. Дурынина, В. Головишни- 
ков, и ныне выпускники нашего 
факультета А. Подгурец и К. Уо- 
куренко.

Основная тяжесть ложится на 
плечи нашего старшего препода
вателя Л. Н. Алексеевой. Она мно
гое сделала в формировании на
шего спортивного коллектива.

Много наших студентов участ
вует в сборных командах инсти
тута: С. Крылов и Г. Лен (шах
маты), В. Головишников, Т. Ро
дионова и 10. Троицкая (лыжи), 
А. Смирнов и И. Сморжун (лег
кая атлетика), Л. Тарасевич, 
Н. Дурынина, И. Кузнецова (бас
кетбол) и другие.

Есть у нас и чемпионы вуза: 
А. Никитин (самбо), Б. Шайкин 
(фехтование) и Б. Левин (плава
ние), первокурсник Б. Надель- 
ман, занявший 2-е место в пер
венстве страны но акробатике.

Несколько слов о внутрифа- 
культетских делах. Сразу же пос
ле каникул мы проводили сорев
нования между группами и кур
сами. Так, например, в соревно
ваниях по конькам участвовал 
41 человек. 1-е место заняла 
команда I I  курса. Хорошо органи
зовал соревнования капитан 
команды конькобежцев В. Корену- 
хин.

Провели также эстафету по лы
жам среди курсов. Победили вто
рокурсники. Уже начались встре
чи волейболистов и теннисистов 
(малой ракетки).

Наше спортбюро находится в 
тесном контакте с факультетским 
бюро ВЛКСМ. В спортбюро входит 
член бюро ВЛКСМ Э. Нагабат, он 
является как бы связующим зве
ном.

Учесть все прошлые ошибки, 
уделить как можно больше вни
мания студентам I  курса, вовле
кать их в спортивные секции, а 
также подготовиться к весенне
летнему сезону —  вот наши 
основные задачи.

И. ПАНИН,
председатель спортбюро

Благодарю зси помощь
Дорогая редакция. Я  студент 

5 курса Куйбышевского инду
стриального института, учусь на 
нефтяном факультете по специ
альности «Машины и оборудова
ние нефтяных и газовых про
мыслов». Сейчас я делаю диплом
ный проект: «Дизель —  ком
прессор со свободно движущими
ся поршнями».

Для нас это очень трудный 
проект, т. к. никаких сведений 
в институте нам не дают, так как

это для нас ново еще. А поэтому 
я консультируюсь с вашим пре
подавателем доцентом Владими
ром Алексеевичем Дмитриевским 
(кафедра компрессорных машин).

Я посылаю ему письма и он 
охотно отвечает на мои вопросы.

Разрешите мне через газету 
поблагодарить В. А. Дмитриев
ского и выразить ему мою глубо
кую признательность.

Хорошие у вас люди!
Е. КОЖЕВНИКОВ, г. Куйбышев;
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